



Caminamos a Santiago

ASOCIACION DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO DE ZARAGOZA

Plaza de la Seo, 6, 3.º, 2.ª puerta
Teléfono 976 29 26 05
50001 ZARAGOZA

Boletín Informativo núm. 54 • JULIO-AGOSTO 1998

Depósito Legal Z-2152/92 - ISSN -1137-0807

VACACIONES

Con la llegada del verano se abren las puertas de las vacaciones: docentes y discentes, la clase política, los tribunales de justicia. . . se disponen a disfrutar de unas más o menos merecidas vacaciones. Todo el mundo tiene derecho a unas jornadas vacacionales, incluso los que no trabajan: es uno de los logros sociales de los últimos tiempos, reservado otrora a los más pudientes.

Un patricio romano escribió en el frontispicio de su villa en la tranquilidad del campo: "Quieti, non otio". Para el descanso, no para la ociosidad.

El descanso que todos necesitamos no consiste exclusivamente en el cese de toda actividad, en la ociosidad; hay muchas maneras de descansar, como pueden ser el cambio de ocupación, del lugar de trabajo, la liberación de la esclavitud de horarios o de la rutina que nos embrutece. De esto pueden hablar largamente los psicólogos, los sociólogos o los moralistas.

También la Junta apuesta por las vacaciones, por el descanso; cada cual se las organizará según sus posibilidades o su buen criterio.

Sin embargo, nuestro domicilio social en la plaza de la Seo permanecerá abierto como hasta ahora para atender a los futuros peregrinos o para charlar un rato con los amigos o para estudiar conjuntamente nuevas iniciativas. En cambio el Boletín se tomará un mes de respiro y no aparecerá el mes de agosto, aunque continuará abierto a cuantas sugerencias se le hagan.

En pleno período estival cae la festividad de nuestro Patrón Santiago: queremos recordar a todos, a los que se encuentren en Zaragoza, o se hallen en el Camino o disfrutando de otro clima, que tenemos el día 25 de julio una cita con el Santo y otra con los amigos de la Asociación, como se anuncia en otra página de este mismo Boletín.

i Felices vacaciones!

A. U. B.

Aquellas campanas ...

El viento se acurruca, como un pájaro niño,
cuando baja, tembloroso, de la sierra.
Las lueñas campanas de un cenobio,
escondido entre los montes, entre las grietas
de los montes, que rayan el cristal azul
del cielo, donde se abraza con la tierra,
anuncian, en la mañana que nace,
un mensaje de paz. Llevan
esperanza y alegría. Las campanas
inundan el horizonte, lo endulzan y lo asedan.
Campanas con ecos de salmos melancólicos
junto a viejos árboles que sueñan
entre la nieve que se deslíe en los serrijones.
El viento que baja y las campanas, las viejas
campanas de monasterios milenarios
que saludan a la vida. Y una brisa mañanera
que se va arrastrando por el suelo pedregoso.
Y un excitante revuelo de veletas.
Y la paz conventual que se transmite
desde San Millán, donde resuena
el galopar de los alejandrinos de Berceo,
hasta Santo Domingo, tierra
con pisadas peregrinas.

Las Campanas.

La paz.

Y Valvanera.
Carmelo García del Rey.

NOTICIAS

Los días 1, 2 y 3 de mayo la Federación de Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago, de España, celebró en Oviedo y Tineo su asamblea anual en que se trataron temas muy interesantes, como la organización de los albergues, la publicación de una Guía del Camino, los nuevos caminos, la designación de la sede del próximo congreso internacional de las Asociaciones Jacobeas.

Se renovó la nueva junta directiva saliendo reelegido como presidente Angel Luis Barrera.

Enhorabuena

* * * * *

El día 8 de junio se inauguro oficialmente un albergue de peregrinos en Jaca, en la calle Conde Aznar. Consta de tres plantas: planta baja destinada a comedor, sala de estar y cocina; plantas 1ª y 2ª, para dormitorios, con 16 camas cada una.

Está montado con mucho gusto y creemos será de gran utilidad para los peregrinos y para revitalizar nuestro camino del Samport.

A la inauguración asistieron el presidente y el secretario de nuestra Asociación.

* * * * *

Nos comunican de Laguna de Castilla que han abierto en esta pequeña localidad un albergue que dispone de 16 plazas, agua caliente y cocina.

Está apenas dos kilómetros antes de llegar a O'Cebreiro. Teléfono 918-956-757.

* * * * *

Se ha repuesto de su operación quirúrgica nuestro asociado nº 7 Jesús Martínez Ramón. Nos alegramos.

El albergue de peregrinos es el único aragonés homologado por los Amigos del Camino de Santiago

Jaca. Efe
El nuevo albergue de peregrinos de Jaca es la única instalación de sus características en el tramo aragonés de la ruta jacobea que reúne los requisitos básicos para estar homologado por la Federación Española de Amigos del Camino de Santiago. La rehabilitación del edificio se inició en 1.993 y ha supuesto una inversión de 50 millones de pesetas

El nuevo edificio, que fue abierto al público a principios de este mes de junio, ocupa una parte del antiguo hospital del Espíritu Santo y tiene el acceso por la calle Conde Aznar, en uno de los laterales del inmueble. La instalaciones tienen una capacidad para 32 personas, 16 en cada una de las dos plantas habilitadas para dormitorios -una para mujeres y la otra para hombres-, y cuenta con servicios complementarios como cocina para uso de los peregrinos, sala de estar, refectorio, una soleada terraza con fuente y surtidor y un aparcamiento para bicicletas.

Las dependencias comunes se centran en la planta baja del edificio, a la que se accede por un amplio soportal, mientras que la

parte alta se ha destinado para dormitorio con literas y se ha construido una pequeña terraza acristalada en cada piso, donde los peregrinos podrán tender la ropa, pasear o emplear para otros usos.

Podrán utilizar los servicios del albergue aquellas personas que tengan la credencial de peregrino del Camino de Santiago, documento que se expide en la parroquia de origen y que se va sellando en cada uno de los puntos determinados como fin de etapa de la ruta jacobea. El peregrino sólo podrá hacer uso del albergue por una noche, y el precio simbólico por utilizar estos servicios es de 425 pesetas, una cantidad que está consensuada con el resto de instalaciones existentes actualmente en Aragón, en las localidades zaragozanas de Ruesta y Undués de Lerda.

Estas instalaciones, aunque han empezado a utilizarse como albergue en este mes, estaban ya concluidas hace varios años, si bien faltaba el equipamiento y el personal necesario para ponerlas en marcha. Las obras de restauración, con un coste de 50 millones, comenzaron en 1.993 y fueron acometidas por el entonces Ministerio de Obras Públicas.

LA JUNTA DIRECTIVA NO NECESARIAMENTE ASUME LAS OPINIONES VERTIDAS EN LOS ARTICULOS ENVIADOS POR SOCIOS Y COLABORADORES

TIEMPO INMOVIL

"Que veinte años no es nada"... y treinta y cinco, sólo un poco más. Esa es mi edad de peregrino. El día de la fiesta del Señor Santiago de 1.963 llegué por primera vez, con mis tres compañeros, a Compostela, tras un mes de andar desde Zaragoza -hasta Tudela por el Canal, y de allí a Estella para enlazar con el tradicional "camino francés"-, viviendo una experiencia jacobea que por entonces era casi insólita. No había flechas amarillas, ni albergues, ni apenas guías, ni asociaciones asesoras, ni credenciales con hojas para sellar. . . Pero fuimos.

Aunque no pienso caer en la tentación de repetir mi relato, tampoco quiero dejar pasar la ocasión que, como todas las fechas de cifra redonda, me ofrece ésta de las "bodas de..." -¿de qué?- para conmemorar aquella experiencia imborrable, que no es memoria nostálgica sino presente vivo -como en un tiempo inmóvil-, marca indeleble en mi desarrollo personal. Y lo voy a hacer compartiendo con quienes esto lean unos párrafos, no de mis "impresiones" publicadas -ya conocidas de algunos- sino de una charla que me invitaron a pronunciar poco después del regreso, que, según creo, expresan una sensación íntima probablemente similar a la que he oído manifestar a muchos de los que en estos años de efervescencia peregrinante han caminado a la Ciudad del Apóstol:

"... Al partir, sin embargo, no nos considerábamos muy especialmente peregrinos. Nos parecía que lo que íbamos a intentar era una bonita aventura, una larga y fatigosa excursión cuyos detalles nos gustaban... pero muy poco más. Nos convertimos en peregrinos, poco a poco, a lo largo de la ruta. Desde los primeros momentos fueron acumulándose los hechos y detalles que hicieron posible que, al llegar a Santiago, nosotros fuésemos totalmente en nuestro espíritu unos auténticos peregrinos.

Nuestro andar incesante, nuestro esfuerzo continuo por dominar el desfallecimiento, nuestra vida austera, nuestra forma de dirigirnos a las personas y de mirar las cosas, fueron operando la transformación. Y la consiguieron, sobre todo, el respeto con que las gentes nos miraron y trataron por doquier, la alegre caridad y fraternidad con que nos acogieron, la confianza que en nuestra simple palabra depositaron y la maravillosa hospitalidad que nos dispensaron sin distinción en

todo ese larguísimo rosario de ciudades, pueblos, aldeas y caseríos, a lo ancho de la variadísima geografía española. Ocho provincias distintas hemos atravesado, y, por ellas, muchas regiones naturales de acusada personalidad; y en todas, en todas, la hospitalidad ha sido el signo fuerte que nos has quedado grabado -con diversas características- en nuestro agradecido recuerdo.

... Muchos detalles nos han transformado en peregrinos, y no sólo el alojarnos a veces en lo que en tiempos remotos fueron hospitales para caminantes, ni el rezar ante los crucifijos e imágenes de la Virgen de la devoción de los viejos peregrinos, ni el buscar instintivamente en cada lugar las señales -cruces jacobeadas, conchas, bordones, calabazas, etc.- de que por allí pasaba la primitiva ruta. Pero acaso el más emotivo haya sido el de una mujer que, al enterarse de nuestra condición y destino, se ciñó una toalla a la cintura y nos lavó y cuidó los pies con sus manos; tal vez sea difícil de imaginar toda la grandeza evangélica de ese acto si no se vive personalmente.

... ¡Y, al fin, Santiago de Compostela! ¿Cómo expresar las emociones que nos embargaban al aproximarnos inexorablemente a la Ciudad soñada durante un mes de caminar, al distinguir por primera vez desde el Monte del Gozo las agujas de la catedral entre la bruma gris de la mañana lluviosa, al pasar ante el letrero de su nombre a la entrada, al pisar sus calles viejas y avanzar entre sus viejas piedras ...? Sin parar, sin pensar en el descanso, con las mochilas todavía auestas, nos dirigimos lo primero, con nerviosa rapidez, a la Catedral. Entramos. Su grandiosidad nos sobrecoge. Y, enseguida, avanzamos hacia el Apóstol, subimos la escalera del camarín y dimos al busto de plata de Santiago nuestro abrazo, conturbados por la emoción y el cansancio de todo el mes dedicado a él. Ya éramos y nos sentíamos verdaderamente peregrinos, completamente peregrinos, y nuestra satisfacción era mayor de lo que hubiéramos soñado... de lo que soñaría cualquiera que no lo haya hecho. No nos hacía falta más ..."

¿Verdad que es identificable este sentir de hace ya -sólo- treinta y cinco años? ¿Se me puede perdonar mi presunción de peregrino casi pionero de nuestra época?

Zaragoza junio de 1.998

José María Hernández de la Torre

IV CONCURSO FOTOGRAFICO

BASES PARA EL IV CONCURSO FOTOGRÁFICO DE LA ASOCIACIÓN DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO DE ZARAGOZA

1. **TEMA:** Exclusivamente relacionado con el Camino de Santiago con especial interés en el tramo aragonés. [Se tendrá en cuenta que el camino empieza en la puerta de tu casa]
2. **CONCURSANTES:** No profesionales de la fotografía.
3. **FORMATO:** 30 X 40 centímetros
4. **COLOR:** Blanco y negro o color.
5. **CANTIDAD:** Cada concursante podrá presentar un máximo de tres fotografías.
6. **ADMISIÓN:** El plazo de admisión finalizará el 15 de Octubre de 1.998.
7. **ENVIOS:** Las obras se dirigirán al apartado de correos 2.145 de Zaragoza, indicando en el sobre "NO DOBLAR, CONTIENE FOTOGRAFÍAS", o bien se entregarán en el domicilio de nuestra sede, Plaza de la Seo nº 6 - 3º- 2º, los martes o viernes, de 19'00 a 21'00 horas.
8. **CARACTERÍSTICAS:** Todas las fotografías, se presentaran con un mismo lema, que será indicado al dorso de cada una de ellas.
En sobre cerrado y bajo el mismo lema, se adjuntaran los datos del autor: nombre y apellidos, domicilio, código postal y teléfono.
También se indicara el titulo de la obra y lugar donde fue realizada la fotografíar.
9. **JURADO:** Estará compuesto por miembros de la Real Sociedad Fotográfica de Zaragoza.
10. **FALLO:** El fallo se efectuará en los salones de la sociedad anteriormente citada, siendo inapelable.
11. **DISPOSICIÓN:** Con las obras seleccionadas se montaran exposiciones públicas. Además se adoptaran las previsiones necesarias para la conservación y devolución de las fotografías sin que la organización incurra en responsabilidad alguna en los supuestos de deterioro o extravío. Salvo petición expresa de lo contrario, las fotografías se devolverán en la sede de la Asociación, a no ser que hayan sido enviadas desde fuera de Zaragoza.
12. **PREMIOS:** Se otorgarán las distinciones siguientes:
13. **PROPIEDAD:** Las obras premiadas pasarán a ser propiedad de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago, de Zaragoza, que podrán ser utilizadas sin más condición que el mencionar el nombre del autor. Los autores de las obras serán responsables si existiesen derechos de terceros sobre las mismas.
14. **ACEPTACIÓN:** Se sobreentiende que las presentes bases son de total aceptación por parte de los concursantes.

1 PREMIO 50.000 ptas.

2 PREMIO 25.000 ptas.

3 PREMIO 15.000 ptas.

NOTA IMPORTANTE: No podrá presentarse ninguna fotografía que haya sido premiada en otro certamen.

Después de hacer el Camino

CRENCIALES Y COMPOSTELAS

Parece que todavía no puede considerarse costumbre y menos aún tradición la práctica, cada vez más extendida entre quienes han hecho el Camino de Santiago, de colgar en un lugar bien visible y distinguido del domicilio, bellamente enmarcada y encristalada, su Credencial de Peregrino.

Todos sabemos que la Credencial de Peregrino es, por lo menos en teoría, un documento que nos extendió una persona moralmente solvente mediante el cual certificaba que éramos peregrinos jacobeos y que nos acompañó a todo lo largo de la ruta.

Al profano podrá parecerle un extraño trofeo conseguido en una más extraña aventura; pero para su poseedor tiene un profundo valor sentimental.

¡Con qué emoción contempla el viejo peregrino aquel conjunto de sellos, testigos mudos y elocuentes a la vez, que en su secuencia ininterrumpida le hablan de jornadas imborrables desde el inicio de su peregrinación hasta la llegada a Compostela! ¡Y qué recuerdos evocará cada uno de ellos en particular de aquel refugio, de aquel día abrasador, de aquella nueva amistad! ¡Qué nostalgia de aquella aventura que le empañó los ojos y le produce un nudo en la garganta!

Supongo que una ojeada a la Credencial le dirá también algo a quien recorrió el Camino de forma menos "ortodoxa" y puede que le invite a repetir la marcha con nuevos ideales y un corazón cambiado.

Un adorno más frecuente en la casa del peregrino es la Compostela, cuyo significado es desconocido para la inmensa mayoría de los mismos.

¿Qué es la Compostela? Un diploma que concede la Iglesia Compostelana testificando que el portador del mismo ha completado la peregrinación jacobea.

Aunque no podamos precisar su origen, cabe conjeturar que abundarían los peregrinos deseosos de un documento fehaciente de haber realizado el Camino de Santiago, bien como recuerdo, bien para exhibirlo ante familiares y amigos. Se daban circunstancias en que la posesión de tal documento era totalmente necesaria, por ejemplo cuando se trataba de una peregrinación vicaría o la impuesta por la autoridad civil o religiosa, o por manda testamentaria.

En cualquier caso surtiría los mismos efectos que la Credencial del Peregrino.

No es, pues, ningún amuleto ni una garantía para la vida eterna.

El texto, redactado tradicionalmente en latín, aunque ha sufrido algunas variaciones con el correr de los siglos, sigue afirmando substancialmente lo mismo: que el portador de la Compostela (cuyo nombre figura en la misma) ha visitado por devoción el templo que guarda la tumba del Apóstol.

¿Qué decir, por lo tanto, de quienes, alardeando de agnósticos o incrédulos, no han visitado en toda su marcha ni un templo, como si temieran que aquellas bóvedas centenarias fueran a desplomarse sobre sus cabezas, ni tan siquiera la catedral compostelana, monumento histórico y artístico sin igual, y luego exigen y exhiben sin pudor la Compostela? ¿A quién pretenden engañar?

Peregrino



AGRADECIMIENTOS

Agradecemos a nuestro buen amigo, y asociado, Don Francisco de Asís Peralta Abad, y su familia, sus desvelos y atenciones en pro de todos los peregrinos que transitan por nuestro Camino Aragonés, y pasan por la puerta de su casa situada en la Granja de San Martín, en las proximidades de Mianos. Siempre habrá una sonrisa, una palabra amable y un vaso de agua fresca, si el clima lo requiere, para quien se pare a saludar a esta familia.

Que sepamos, todo aquel que le ha pedido ayuda, la ha recibido rápidamente y con creces.

Quien escribe estas líneas ha formado parte de un grupo de asociados, que han repasado varias veces la señalización de nuestro camino, y en dos ocasiones, la última el pasado 6 de Junio, quedamos con un vehículo todo terreno, atrapados en un barrizal de margas grises. Ni nuestra ya larga experiencia en este tipo de conducción, ni la potencia del motor valieron para nada. En esta situación, pedimos ayuda a nuestro amigo e inmediatamente con otro vehículo similar, y su conocimiento del lugar, nos "sacó las castañas del fuego".

También damos las gracias a nuestro amigo y asociado Don Jorge Alzuet Pascual, propietario de Automóviles Alzuet, que nos deja el "todo terreno" para repasar la pintura de nuestro camino Aragonés.

Quede constancia de todo lo anterior y nuestro agradecimiento a ambos.

Andrés Campos.

ACTOS A CELEBRAR CON MOTIVO DE LA FESTIVIDAD DE NUESTRO PATRON SANTIAGO

Día veinticinco de julio sábado.

A las 20.30 horas celebración de la Eucaristía

Lugar : En la capilla del Centro, Plaza de La Seo nº 6

Celebrante: D. Juan Antonio Gracia.

A las 21.30 cena de confraternización.

Lugar: Hotel Vía Romana c/ D. Jaime I 54-56

Menú: Espárragos de la Ribera con jamón.

Escalopines de ternera al Oporto.

Sorbete de limón al cava

Café Moka

Vinos: Selección Aragonesa.

Aguas minerales.

Importe del cubierto: 2.700 pesetas

Ultimo día de reservas, viernes día 24 a las veintiuna horas.

VOCALIA DE ACTIVIDADES

DESTINO

Primero fue la gracia y la inocencia,
ungiendo la niñez.

Todo era tierno y cálido.

Todo era claro, puro y verdadero.

Todo era camino desplegado y mágico.

Vino la pubertad llena de asombro,
acuciada de luz e incertidumbre.

Y se encendió el amor,
urgido de pasión y aturdimiento.

Cuajó la juventud,
prometedora de jugosos frutos.

Y se trazó un proyecto de andadura.

Iba lleno de fuego y compromiso,
con el amor a cuestras

camino del destino.

Puso su fe, su afán, su esfuerzo, su entusiasmo.

Y se sumaron triunfos y derrotas.

Y se curtió de vientos y traiciones.

Y se hirieron sus miembros de cansancio.

Llegó la madurez,
colmada de tibias claridades.

Halló serenidad.

Y siguió caminando,

Andar, andar, andar...

con el amor a cuestras.

Y en los confines de la Vía Láctea,

en los confines de la paz serena,

estaba el jubilar Monte del Gozo.

Y, al fondo, se avistaba

el Pórtico vibrante de la Gloria.

Benedicto Lorenzo de Blancas: "Víspera de ti"
(Colección "El juglar y la luna" SeuBa ediciones 1.998)



SOMPORT, CAMINO JACOBEO AYER, HOY Y SIEMPRE

El pasado día veintiuno de Junio de mil novecientos noventa y ocho, se celebró una nueva andadura del Camino de Santiago; esta vez, con muy buen criterio, haciendo una etapa la primera, del por antonomasia, NUESTRO CAMINO.

Como recogía JOSE RAMON, en su inapreciable dossier que puntualmente nos prepara: el primer itinerario que conduce a SANTIAGO pasa por el SOMPORT.

El Libro V del LIBER SANTI IACOBI, conocido como "LIBER PEREGRINATIONIS" de AYMERIC PICAUD, dice: "...En el Camino de Santiago, por la ruta de Tolosa, la primera tierra que se encuentra pasado el río Garona, es la Gascuña, a partir de allí, SUPERADO EL SOMPORT, LA TIERRA DE ARAGON.

Nos remitimos a la última edición del CODICE CALIXTINO (verdadera GUIA DEL PEREGRINO MEDIOEVAL) adquirida el 7 de Octubre de 1.997, en el Monasterio de Samos. ¿Os dice algo, a muchos, verdad?

Estamos a las puertas del ULTIMO AÑO SANTO COMPOSTELANO DEL ACTUAL MILENIO; con santa envidia estamos contemplando cómo las Comunidades afectas al Camino, NAVARRA, LA RIOJA, CASTILLA-LEON, y no digamos GALICIA, están volcadas en cuidar, propagar, atender, y difundir el CAMINO.

ARAGÓN NO PUEDE QUEDARSE ATRAS.

Es verdad que se van haciendo algunas cosas; hemos visto ilusionados el hermoso ALBERGUE DE PEREGRINOS de JACA, recientemente inaugurado, muy cuidado, amplio y sobre todo bien atendido. Ya ha sido y es utilizado por los muchos peregrinos que diariamente transitan por la PERLA DEL PIRINEO.

Nos comentaba DON MARINO SEVILLA, Párroco de SANTIAGO DE JACA, que con todo desvelo atien-

de la labor, que por JACA, pasan anualmente MAS DE DOS MIL QUINIEN-TOS PEREGRINOS. Este dato se refiere a un año normal; calculad lo que puede ser el año próximo.

Nos queda una ardua y urgente labor; no podemos dormirnos.

Es preciso dotar al Camino de ALBERGUES: Uno en Canfranc (sugerimos en la amplísima Estación), otro en PUENTE LA REINA, en MIANOS ya hay el ofrecimiento formal de destinar a tal fin, las edificaciones de una Granja de su propiedad etc. etc.

Tenemos que trabajar muy unidos, suprimiendo "capillitas" a las que somos tan proclives, trabajar codo con codo, hombro con hombro, el que tenga más medios que ayude al que tenga menos aceptar sugerencias preparar programas de actuaciones.

Bueno, y ya tan entusiasmados casi casi olvidamos nuestra acostumbrada croniquilla.

Los dos autobuses con ciento diez asociados arribamos al Somport, y comenzamos la andadura en la hora programada tras un ligero tente en pie en Canfranc.

En el Somport, junto a la Capillica de nuestra PATRONA (de la que da fe la fotografía que ilustra el trabajo), saludamos a la MADRE y CANTAMOS (... ?) la AURORA DEL PEREGRINO, (ay, como se notaba la ausencia de los navarricos).

Comenzamos la andadura, la pendiente es pronunciada en los primeros tramos. Llegamos enseguida a las Ruinas del MONASTERIO HOSPITAL DE SANTA CRISTINA, recordado ahora por un monolito. Tuvo el Hospital una enorme importancia, sobre todo en los siglos XII y XIII, prestaba servicios de enfermería y religiosos. El año próximo se cumplen LOS NOVECIENTOS AÑOS de su fundación; no debemos olvidar esta efemérides y preparémonos con la anticipación precisa, para celebrarla dignamente.

Seguimos el camino, precioso la vista se elevaba peligrosamente para contemplar tanta belleza. Atravesamos la pista del CANAL ROYA, seguimos cerca del HOTEL SANTA CRISTINA (Antiguo Cuartel fronterizo de la Guardia Civil), la antigua fortaleza Militar de COL DE LADRONES, centinela en lo alto del picacho, fuerte militar diseñado por el Arquitecto Spanochi. Atravesamos CANFRANC con su colosal y abandonada Estación (qué bien estaría ubicado en ella un ALBERGUE). La TORRE DE FUSILEROS, del mismo Arquitecto. La Presa de IP. El Pueblo de CANFRANC (Campus francus), con las románticas ruinas de la antigua Iglesia (Siglo XII), su maravilloso Puente medioeval que conoce de las pisadas de miles y miles de peregrinos.

Llegamos a VILLANUA, y a la terminación del Camino, con la sonrisa en los labios nos espera nuestra entrañable Samaritana, ESPERANZA, que nos ofrece agua con la que calmar nuestra sed. GRACIAS, MAJA.

La comida se celebra en medio de un ambiente (verdad que CALIDO, y no solamente por la temperatura), era práctica habitual ir de mesa en mesa, compartiendo viandas.

Después de comer, como estaba programado, visita a las CUEVAS DE LAS GÜIXAS (ó de las BRUJAS). ¿Cuántas escaleras subimos y bajamos ... ni se sabe). La explicación del guía, muy amena.

Pero a nosotros, creemos que faltó UN DETALLE. No vimos a ninguna "güixas", aunque haberlas haylas. Y por tanto nos quedamos sin AQUELARRE.

Bueno, y ya hasta la próxima. FELIZ VERANO a todos a ... calentar motores, puesto que el curso próximo tiene que ser pero que MUY MOVIDO.

Hasta siempre.

AURORA Y JOSE MARIA.

MARCHAS DOMINGUERAS

De Zaragoza a Pastriz, La Alfranca, Embalse de Pina, y regreso.

Longitud total: 24 km. Tiempo estimado: 4,6 horas. Desniveles y dificultades: Ninguna.

En el Boletín de Mayo 98, os informé de una marcha a Pastriz y la Alfranca. Aprovechemos aquella descripción, para evitar repeticiones, y retomamos nuestro paseo en la amplia zona que fue de aparcamiento, ahora cercada con alambre, 200 metros después de pasar la Alfranca. Partiendo de este lugar tomamos el camino frente al nuestro, que atraviesa la mancha de pinares, que se halla provisto de bancos de madera, y algún recipiente para basuras. También hay algún indicador de la D.G.A. Seguimos de frente dejando una chopera joven a la izquierda y campos de cultivo a la derecha, y enseguida divisamos un oasis de pinos muy altos a 200 metros a la derecha, aislado de su entorno.

Todo nuestro camino se halla jalonado de cañaverales a la izquierda, y muy poco rato después veremos de nuevo otro oasis de pinos por la derecha, junto a una pequeña cabaña. Justo enfrente nos salen caminos a derecha e izquierda. Nosotros tomamos el de enfrente que pasa por debajo de dos postes pequeños de conducción eléctrica, 100 metros mas adelante y a la izquierda veremos una pequeña cabaña que custodia el riego que cruza el camino con un sifón. En este punto ya llevamos caminados 2,5 km. desde la Alfranca, y 5,5 km. si contamos desde Pastriz. Algo más adelante pasamos por debajo de una línea de alta tensión una de cuyas torres se halla junto a nuestro camino por la izquierda.

Seguimos caminando de frente dejando a nuestra izquierda la pista que sale del Galacho, inmediatamente nos encontramos con el Ebro que discurrirá en paralelo a nuestro paseo casi un kilómetro, hasta que sobrepasemos una estación de bombeo situada junto a una mancha de pinos por la izquierda y un camino cerrado por una sirga que conduce a las instalaciones de la Torre de Bruil, bien visibles. Pasada esta zona divisaremos con claridad al otro lado del río el Burgo de Ebro, con una mejana que se inicia allí mismo.

Ahora nuestra ruta se separa del río y durante un kilómetro vamos bordeando fincas de frutales muy bien cultivadas, viendo a menos de medio km. los tejados de la torre de Bruil, y junto a la misma una urbanización de recreo. Todo esto por nuestra izquierda. Nosotros seguimos acompañados por el mismo lado de la finca de perales, hasta llegar a un camino que se dirige hacia el río por la derecha. Allí hay almacenadas unas cuantas balas de paja que sirven de referencia.

Seguimos en nuestra dirección dejando de lado esta pista que indica al río. A 300 metros de allí, divisaremos en nuestro camino a la izquierda un chopo solitario junto a un tupido cañaveral pasando a continuación por encima de la acequia. En este punto dejamos de largo dos caminos, uno por cada lado, que llevan dirección norte-sur. Seguimos por el del centro, que es el nuestro y se halla jalonado por cañas ahora por la derecha, y que apunta en línea recta a 400 metros de allí, a un conjunto de casas de labor de buen tamaño, muy visibles desde donde estamos. En el lugar el conjunto es conocido como "Casa del Soto". Se trata de unas dos casas, una de ellas en desuso, y frente a las mismas otra edificación que hace las funciones de una nave para la custodia de tractores y grandes aperos de labranza.

Nuestro camino pasa por entremedio de la casa y la nave y sigue a la izquierda recto y llano, franqueado por riegos de construcción muy reciente, lo seguimos durante un trayecto de 900 m., pasados los cuales hace un ángulo recto durante 500 m., y al frente y al final del mismo veremos una caseta que custodia un transformador eléctrico. A partir de aquí ya nos hallamos en el soto del río, y debemos dirigirnos a la izquierda, ya sin dudas posibles. Desde este punto al embalse quedan casi 2 km.

Nuestro paseo discurre dejando por la izquierda, entre la mejana de los Cartujos, (años atrás cultivada de arrozales), y por la derecha con territorios colonizados por el río, donde abundan las zarzas, tamarices, y otros arbustos propios de la ribera. En seguida vemos el río, muy bonito en este tramo, y muy pronto oiremos también el ruido del paso del agua, en su discurrir por las piedras del muro. Si mi explicación no ha sido muy embarullada, y no os habéis confundido, ya estáis en el llamado Embalse de Pina, o para otros Presa de Pina. La realidad como veréis no es ni una cosa ni otra. Se trata de un azud, que levanta en este punto un embolsamiento de agua que facilita las tomas de riego, y regula el cauce. Como vosotros llegaréis por la ribera, ahora han construido junto al embalse una casa de ladrillo rojizo, que desde allí os interrumpe la visión. Rodead esta construcción y lo veréis muy bien.

Desde Pastriz hasta aquí habréis caminado 12 km. Si volvéis sobre vuestros pasos, habréis completado una marcha de 24 km. No olvidéis en Pastriz tomaros una cerveza en el Bar El Galacho. Pedidla bien fría, y le dais recuerdos a Mercedes.

En próximos números os daré alternativas para esta excursión, partiendo desde Alfajarín, o desde Nuez de Ebro. También os indicaré el camino desde el Burgo de Ebro, en esta ocasión por la derecha del río.



F. A. M